

Avant-propos

La crise de 2015 a été le révélateur, brutal et spectaculaire, d'un élément inscrit dans la durée : la question migratoire. Huit ans après, celle-ci ne semble plus faire la "une" de l'actualité, mais cela ne signifie pas pour autant qu'il faille éviter de sérieusement la traiter.

La question migratoire est par essence complexe, multiforme, faisant intervenir des logiques économiques, démographiques, des jeux de pouvoir et des déterminants psychologiques... On peut la qualifier, pour reprendre la terminologie de Marcel Mauss, de « fait social total ». Le Centre de compétences Dusan Sidjanski en études européennes a choisi d'unir ses forces à l'Institut de recherches sociologiques de l'Université de Genève pour l'aborder sous un angle particulier, celui de l'accueil : l'accueil des personnes arrivées en Europe par les moyens les plus divers, ayant des documents en règle ou dépourvues de papiers, autant de situations délicates qui réclament un traitement approprié. Il nous a semblé que les États-nations, leurs frontières, leurs administrations, leurs procédures, n'étaient pas l'échelon le plus apte à dégager des solutions adaptées et pertinentes. En revanche, les villes d'accueil des migrants, en relation avec l'Union européenne, nous sont apparues comme des laboratoires déjà riches d'expériences utiles sur lesquelles il importait de se pencher. Tel est donc l'angle d'approche qui a été le nôtre. L'introduction et la conclusion de ce livre le détaille mieux que nous ne pourrions le faire dans ce court avant-propos.

Ayant reçu un soutien de la Fondation *Latsis* à qui vont tous nos remerciements, nous avons procédé en deux temps : d'abord l'organisation d'une grande Conférence publique sur le thème des villes et des migrations à l'Université de Genève le 20 mai 2022 avec des témoignages du Maire d'Athènes, Kostas Bakoyannis, du Commissaire européen aux migrations, Margaritis Schinas, et du Ministre cantonal genevois en charge de la cohésion sociale, Thierry Apothéloz ; puis d'un colloque académique qui s'est tenu lui aussi à l'Université de Genève le 22 juin 2022.

On trouvera dans ce livre les communications qui ont été présentées lors de ces deux événements qui ont été organisés par Alexandra Iremciuc, Patricia van Gene-Saillet et Julia Accardo à qui nous souhaitons exprimer toute notre gratitude.

Prof. Sandro Cattacin
Prof. Dusan Sidjanski
Dr François Saint-Ouen